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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
ENTREGA DE RECURSOS AL CONCYTEQ 
 
ENTREGA IEEQ 4.8 MDP PARA CIENCIA Y TECNOLOGÍA EN QUERÉTARO  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) hizo entrega de 4 millones 861 mil 393.63 pesos al 
Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro (CONCYTEQ), derivado de multas impuestas a los 
partidos políticos en 2021, en cumplimiento a la normatividad aplicable.   Durante el acto protocolario realizado en 
el organismo electoral, la Consejera Presidenta del Instituto Adriana Sánchez Núñez aseguró que el apoyo 
económico permitirá fortalecer la estructura científica, tecnológica y de innovación en la entidad.  Asimismo, 
señaló que ambas instituciones mantendrán una colaboración permanente en proyectos que contribuyan al 
desarrollo de la vida democrática y la cultura política, a través de la educación cívica y la participación. Enrique 
Rabell García, Director General del CONCYTEQ, afirmó que los recursos otorgados serán destinados con 
transparencia a programas orientados a la ciencia aplicada, la tecnología y la innovación en beneficio del 
desarrollo social del estado.  Además, refrendó el compromiso del Consejo de abonar a la educación democrática y 
la gestión de problemáticas que afectan a la sociedad, como el cambio climático, el abasto de agua, entre otros.  De 
igual manera, las Consejeras Electorales María Pérez Cepeda, Rosa Martha Gómez Cervantes y Karla Isabel Olvera 
Moreno; los Consejeros Electorales Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Daniel Dorantes Guerra y Eugenio Plascencia 
Zarazúa coincidieron en que no hay mejor inversión para el presente y futuro del país que la educación y la ciencia.  
El evento contó con la presencia del Secretario Ejecutivo del IEEQ, Carlos Alejandro Pérez Espíndola; así como del 
Secretario Técnico y el Jefe de Área de Contabilidad del CONCYTEQ, René Martínez Fernández y Edson Lepe 
Zepeda, respectivamente. (DQ, CQRO, AM 5) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/dona-ieeq-mas-de-cuatro-mdp-al-concyteq-multas-7555435.html  
 
https://www.codigoqro.mx/2021/12/02/entrega-ieeq-4-8-mdp-para-ciencia-y-tecnologia-en-queretaro/ 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/estado/2021/12/02/ieeq-entrega-4-8-mdp-al-concyteq/ 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/ieeq-entrego-4.8-mdp-a-la-ciencia-7557387.html 
 
https://codiceinformativo.com/2021/12/entrega-ieeq-4-8-mdp-para-ciencia-y-tecnologia-en-queretaro/ 
 
https://elobservadordequeretaro.com.mx/entrega-ieeq-4-8-mdp-para-ciencia-y-tecnologia-en-queretaro/ 
 
http://www.abcradioqro.com/dona-ieeq-mas-de-cuatro-mdp-al-concyteq/ 
 
https://alternativo.mx/2021/12/ieeq-entrega-4-8-mdp-para-ciencia-y-tecnologia-en-queretaro/ 
 
https://www.activoq.com/uncategorized/entrega-ieeq-4-8-mdp-para-ciencia-y-tecnologia-en-queretaro/ 
 
https://circulonoticias.com/el-instituto-electoral-del-estado-de-queretaro-ieeq-hizo-entrega-de-4-millones-861-
mil-393-63-pesos-al-consejo-de-ciencia-y-tecnologia-del-estado-de-queretaro-concyteq-derivado-de-multas-
impuesta/ 

https://alternativo.mx/2021/12/ieeq-entrega-4-8-mdp-para-ciencia-y-tecnologia-en-queretaro/
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https://www.expressmetropolitano.com.mx/entrega-ieeq-4-8-mdp-para-ciencia-y-tecnologia-en-queretaro/ 
 
https://www.sundayvision.co.ug/ieeq-handed-over-4-8-million-pesos-to-science-el-sol-de-san-juan-del-rio/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/entrega-ieeq-4-8-mdp-para-ciencia-y-tecnologia-en-queretaro/ 
 
https://www.meganoticias.mx/queretaro/noticia/entrega-ieeq-48-mdp-para-ciencia-y-tecnologia-en-
queretaro/290505 
 
http://www.bitacoramultimediosmx.com/ieeq-hizo-entrega-de-4-millones-861-mil-393-63-pesos-al-consejo-de-
ciencia-y-tecnologia-del-estado-de-queretaro-concyteq/ 
 
https://www.queretarotv.com/?p=55438 
 
https://tribunadequeretaro.com/informacion/ieeq-captan-4-8-mdp-por-multas-a-partidos-entregan-recurso-a-
concyteq/ 
 
https://lalupa.mx/2021/12/02/entrega-ieeq-4-8-mdp-para-ciencia-y-tecnologia-en-queretaro/ 
 
https://adninformativo.mx/ieeq-entrega-mas-de-4-8-mdp-al-concyteq-provenientes-de-multas-a-partidos/ 
 
FORO INCLUSIÓN 
 
CONVOCAN AL FORO “INCLUSIÓN DE REPRESENTACIÓN INDÍGENA EN LA INTEGRACIÓN DE LA LX 
LEGISLATURA DEL ESTADO DE QUERÉTARO” 
Con el objetivo de dar a conocer el procedimiento mediante el cual las personas aspirantes a una diputación por el 
principio de representación proporcional, acceden a dichos cargos, con base en los resultados electorales 
obtenidos una vez celebrada la jornada electoral y de cómo se da la representación indígena, la diputada 
representante de esta población, Yasmín Albellán Hernández, en coordinación con el Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro, llevarán a cabo el Foro “Inclusión de Representación Indígena en la Integración de la LX Legislatura 
del Estado de Querétaro. La cita es el próximo viernes 3 de diciembre, en el salón Ezequiel Montes, ubicado en la 
sede del Poder Legislativo, a las 12:00 horas. En dicho evento se tendrán como ponentes al Mtro. Yairsinio David 
García Ortiz, magistrado de la sala regional del TEPJF, con sede en Monterrey, quien participará con el tema 
“Importancia del principio de representación proporcional para el Sistema Electoral Mexicano desde la inclusión 
de grupos vulnerables”; la diputada Yasmín Albellán Hernández, diputada local de la LX Legislatura compartirá 
“Experiencia personal y principales retos en materia de representación indígena en los cargos públicos”; y la 
maestra María Pérez Cepeda, consejera electoral del IEEQ, expondrá el tema “Acuerdo IEEQ/CG/A/097/21 para la 
asignación de diputaciones de representación proporcional en la Legislatura del Estado de Querétaro”. De acuerdo 
al IEEQ, es necesario que la ciudadanía conozca la manera en que se asignan las diputaciones de representación 
proporcional, específicamente la fase de sumatoria de los cómputos distritales de las elecciones; además de que los 
partidos deben acompañar al registro, una fórmula indígena por cada género, que, en su caso, dará representación 
indígena a la conformación final de la Legislatura. Tanto el Instituto Electoral del Estado de Querétaro y la 
diputada de representación indígena, quienes convocan a este foro, reconocen que dicho proceso se conforma con 



 
 

VIERNES 3 DE DICIEMBRE DE 2021 

 

 Coordinación de Comunicación Social 3 

 

elementos técnicos, que muchas veces tornan difícil su entendimiento, por lo que, es deber del Instituto Electoral 
darlo a conocer de manera didáctica y enunciativa, en un ejercicio de transparencia de sus funciones. 
 
https://elqueretano.info/trafico/foro-inclusion-de-representacion-indigena-en-la-integracion-de-la-lx-legislatura-
del-estado-de-queretaro/ 
 
http://www.expresoqueretaro.com/noticias/la-diputada-yasmin-albellan-y-el-ieeq-convocan-al-foro/ 
 
https://arnoticias.mx/2021/12/01/la-diputada-yasmin-albellan-y-el-ieeq-convocan-al-foro-inclusion-de-
representacion-indigena-en-la-integracion-de-la-lx-legislatura-del-estado-de-queretaro/ 
 
ELECCIONES DE AUTORIDADES AUXILIARES 
 
GARANTIZAN PROCESO DEMOCRÁTICO PARA ELECCIÓN DE AUTORIDADES AUXILIARES EN 
TEQUISQUIAPAN 
La administración municipal de Tequisquiapan, encabezada por el alcalde Antonio Mejía Lira, en colaboración con 
el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) convocan a los ciudadanos del Pueblo Mágico para que 
participen en el proceso democrático para la elección de autoridades auxiliares. El proceso se desarrollará el 
domingo 5 de diciembre y en total se instalarán 24 casillas las cuales estarán abiertas desde las 10:00 de la 
mañana; ya que la comunidad del Sauz sólo tuvo un registro. Este ejercicio democrático será totalmente 
transparente y cuenta con el respaldo del IEEQ, pero, además -de forma complementaria- se dispondrá de 
operativos de vigilancia y seguridad para garantizar la plena participación ciudadana. El alcalde de Tequisquiapan, 
Antonio Mejía Lira, recordó que la responsabilidad de las y los delegados es trabajar de forma conjunta con la 
administración municipal para impulsar políticas públicas sociales, pero también para presentar proyectos que 
consoliden la transformación del Pueblo Mágico. “Por tratarse de autoridades electas tienen una importante 
responsabilidad, no solamente de trabajo por su comunidad, sino que también deben ser un buen ejemplo. 
Tenemos confianza en que la ciudadanía saldrá con libertad a ejercer su derecho democrático para elegir quiénes 
serán sus autoridades y que habrán de colaborar de forma directa con la administración municipal”, explicó el 
presidente municipal. Cabe señalar que para este proceso se estableció una comisión por parte del Ayuntamiento a 
través de la cual hay pluralidad de las diferentes fuerzas políticas representadas en el cabildo. (ESSJR 7) 
 
https://www.cronicaregional.com.mx/tequisquiapan/garantizan-proceso-democratico-para-eleccion-de-
autoridades-auxiliares-en-tequisquiapan 
 
https://www.gente-bien.mx/2021/12/02/tequisquiapan-garantiza-procesos-democraticos-para-eleccion-de-
autoridades-auxiliares/ 
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INTERÉS ELECTORAL 
 
SEGUIRÁ CAMPAÑA PARA LA CREDENCIALIZACIÓN 
Este 15 de diciembre concluirá la Campaña Anual Intensa del INE, por lo que invita a la ciudadanía a acudir a los 
distintos módulos de la entidad para la renovación de credenciales de elector, principalmente aquellas con 
vigencia en 2019 y 2020, así lo afirmó Francisca Íñiguez, Vocal del Registro Federal de Electores del Distrito 05. 
(DQ 7) 
 
INE REDUCIRÁ SU HORA DE SERVICIO 
Por Rosalía Nieves 
El vocal Ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE), San Juan del Río, Luis Roberto Lagunes, dio a conocer que 
a partir del 16 de diciembre, el módulo de atención ciudadana reducirá sus horarios de atención, por tal motivo, de 
las 8:00 a las 15:00 horas efectuará los diferentes trámites relacionados con la credencial de elector. (ESSJR 1 y 5) 
 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
MARCOS AGUILAR ES UN BUEN ACTIVO: PAN  
Por Sergio Hernández 
Para el presidente del PAN, Guillermo Lozano el proceso interno no se está saliendo de las manos incluso dijo que 
es necesario acostumbrarse a la democracia en donde hay impugnaciones. “Estamos procurando que sea un 
proceso completamente transparente, un proceso lo más parejo y transparente posible, sé que hay un candidato 
que ha interpuesto una serie de impugnaciones, de documentos, está en todo su derecho y esperaremos que el 
proceso se lleve por las instancias, tanto aquí en Querétaro y si desean llegar a la Ciudad de México a la ciudad de 
México”. (N 4) 
 
PRI 
 
ABIGAÍL CRITICA LABOR DE AMLO 
Abigaíl Arredondo, presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI, lamentó que el presidente AMLO y Morena no 
hayan cumplido con sus promesas de campaña, motivo por el que los bolsillos de los mexicanos sufran los embates 
económicos. (DQ 7) 
  

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: AMAGAN RETOMAR ALAMEDA HIDALGO  
Comerciantes del Movimiento Democrático Francisco Villa que fueron retirados de la Alameda Hidalgo advirtieron 
que se instalarán de nueva cuenta en la zona, ya que no han tenido una alternativa de reubicación; además de que 
la autoridad está tolerando el comercio adentro y fuera del lugar. (DQ principal) 
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N: ABASTECERÁN MEDICAMENTOS 
La problemática de desabasto de medicamento persiste, a pesar que el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) 
se habría comprometido en octubre subsanar la problemática, principalmente a nivel del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS). (N principal) 
 
AM: EN FIN DE AÑO, SE PREVÉN VENTAS DE MIL 500 MDP 
La Cámara Nacional de Comercio (Canaco) en Querétaro estima una derrama económica de mil 500 millones de 
pesos durante las fechas decembrinas, lo que representaría un aumento de 20 por ciento en las ventas de 
comercios en general, señaló el presidente de la cámara, Fabian Camacho Arredondo. (AM principal) 
 
PA: HOY LA PRIMERA BODA IGUALITARIA 
Para Dimitri Ruiz y Sergio Mendieta -contrayentes 1 y 2 del primer matrimonio igualitario  de la reforma 
queretana- la unión entre parejas del mismo sexo no es un tema moral o de dogma, sino de igualdad ante la ley y 
hoy es el día 1 del nuevo Querétaro. Un nuevo comienzo. La discusión, dicen a PLAZA DE ARMAS ha permitido 
atraer los reflectores a las minorías. (PA principal) 
 
EUQ: DEFICIENTE EN SUS PROCESOS FISCALÍA ANTICORRUPCIÓN 
Se estudiaron cinco rubros de la dependencia estatal: IMCO. Regular, en marco jurídico,  recursos y capital 
humano. En resultados, reportó 35 investigaciones judicializadas. (EUQ principal) 
 
CQRO: MÉXICO VIVE CRISIS DE SEGURIDAD; QUERÉTARO DEBE EVITAR CONTAGIARSE: KURI 
El gobernador Mauricio Kuri González enfatizó que el estado de Querétaro debe estar «muy al pendiente» para no 
contagiarse de la crisis de violencia e inseguridad «que está pasando en todo el país» 
(CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PROFESORES SOLICITAN ASESORÍA AL CONGRESO 
Al menos cinco maestros ya se han acercado con la diputada local por el PAN, Ana Paola López, para solicitarle el 
apoyo jurídico en relación con la vacunación contra la pandemia de COVID-19. Al recordar que el personal que 
labora en el sistema educativo fue inmunizado con el biológico Cansino, la legisladora sostuvo que los docentes 
buscarán gestionar la emisión de un certificado de vacunación, donde se mencione el biológico de alguna otra 
farmacéutica. Y es que actualmente, indicó, los profesores han tenido problemas con Cansino, pues al día de hoy se 
encuentran en la incertidumbre ante la falta de una segunda dosis que se consideró necesaria como refuerzo; y por 
tal motivo, dicha vacuna no ha sido reconocida a nivel internacional con validez oficial. (DQ 6, PA 4) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ASEGURA KURI QUE GOBIERNO FEDERAL TIENE PENDIENTES EN MATERIA DE SALUD CON QUERÉTARO 
El gobernador, Mauricio Kuri confirmó que la federación aún no ha cumplido con el apoyo para el sector salud, aún 
existe desabasto de medicamentos, por lo que espera que cumpla para que los usuarios del IMSS puedan tener su 
medicamento. “Tenemos algunos pendientes, aún nos debe una lámina, tenemos problemas con el abasto 
necesario por lo que aún estamos platicando con ellos, al parecer ya nos van a mandar medicinas”, expresó. (ADN) 
  



 
 

VIERNES 3 DE DICIEMBRE DE 2021 

 

 Coordinación de Comunicación Social 6 

 

REQUIEREN FONDOS PARA SEGURIDAD 
El gobernador del estado de Querétaro, Mauricio Kuri reconoció el anuncio hecho por el presidente de la 
República, Andrés Manuel López Obrador, respecto a incrementar el monto económico de las becas que se otorga a 
los niños que padecen alguna discapacidad. Sin embargo, dijo que se requieren recursos extraordinarios para 
ayudar a los municipios en materia de seguridad, rubro en el que la Federación hizo un recorte para el 
presupuesto de 2022. (AM 3) 
 
RECONOCE EL GOBERNADOR MAURICIO KURI A EMPRESARIOS SOCIALMENTE RESPONSABLES 
Querétaro cuenta con empresas e instituciones académicas que contribuyen al crecimiento productivo y comercial 
de la región, así como al crecimiento personal y al desarrollo humano, afirmó el gobernador, Mauricio Kuri, en la 
entrega del Distintivo ESR a empresarios sanjuanenses, insignia otorgada a nivel nacional por el Centro Mexicano 
para la Filantropía (CEMEFI) por su compromiso con la mejora continua de una gestión socialmente responsable. 
(...) En la ceremonia estuvieron presentes los secretarios Marco Del Prete, titular de la SEDESU, de Martha Soto, 
titular de la SEDEQ, Liliana San Martín, ST, el presidente del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Estatal 
Anticorrupción, Manuel Rivadeneyra; la diputada federal por el segundo Distrito, Marcia Solórzano; la presidenta 
de la Fundación Roberto Ruiz Obregón, María Guadalupe Ruiz; la coordinadora de Evaluación en Responsabilidad 
Social del Centro Mexicano para la Filantropía, Karina Gutiérrez; la socia de la Fundación Roberto Ruiz Obregón, 
Tania Ruiz; el rector de la Universidad Tecnológica de San Juan del Río, Fernando Ferrusca; entre otros. (PI) 
 
REVELA MAURICIO KURI CARTERA DE INVERSIONES POR 80 MIL MDP 
Al participar en la entrega del Distintivo ESR a empresarios sanjuanenses, insignia otorgada a nivel nacional por el 
Centro Mexicano para la Filantropía (CEMEFI), el gobernador, Mauricio Kuri reveló que actualmente hay una 
cartera de inversiones para la entidad del orden de los 80 mil millones de pesos. En la ceremonia de entrega del 
distintivo ESR, Kuri González sostuvo que Querétaro cuenta con empresas e instituciones académicas que 
contribuyen al crecimiento productivo y comercial de la región, así como al crecimiento personal y al desarrollo 
humano. (ELQNO) 
 
QUERÉTARO NO SE DEBE CONTAGIAR DE LA INSEGURIDAD DEL PAÍS: MKG 
El gobernador del estado, Mauricio Kuri aseguró que Querétaro está listo para protegerse y no contagiarse de los 
hechos de inseguridad que se presentan en el país. Resaltó que la entidad se encuentra en alerta por la fuga de los 
reos de Tula, Hidalgo. (IN) 
 
ADVIERTE MAURICIO KURI FUERTE CRISIS EN MATERIA DE SEGURIDAD 
Estamos viviendo una crisis de inseguridad muy fuerte en todo el país, y en Querétaro tenemos que estar muy al 
pendiente para no contagiarnos de todo lo que pasa; señaló el gobernador Mauricio Kuri, al referir la falta de 
seguridad en los estados vecinos.  En tanto a la fuga de los reos del penal de Tula estado de Hidalgo, mencionó que 
las corporaciones policiacas de Querétaro se encuentran trabajando de manera coordinada con la Guardia 
Nacional, a fin de mantener un estado blindado, “se reportó el secretario de Seguridad Pública con el homólogo de 
allá (Hidalgo), para estar en contacto y evitar que puedan entrar a la ciudad. Lo que hicieron estos delincuentes es 
un reto a la autoridad y el estado tiene que responder (…) estamos viviendo una crisis de inseguridad muy fuerte 
en todo el país, y en Querétaro tenemos que estar muy al pendiente para no contagiarnos de todo lo que pasa”. (PA 
1 y 5, CQRO 1 y 2) 
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IMPARTE SECRETARÍA DE CONTRALORÍA CURSO VIRTUAL CONTRA EL COMBATE A LA CORRUPCIÓN 
Un total de 112 funcionarios de diversas dependencias gubernamentales, entidades paraestatales y municipales, 
participaron en un curso virtual que impartió personal de la Secretaría de la Función Pública, a través de la 
Subdirección de Vinculación con Estados y Municipios, organizado por la Secretaría de la Contraloría. El titular de 
la dependencia, Óscar García, Secretaría de Contraloría, destacó la importancia de este curso, con el cual dijo, se 
refuerza el trabajo realizado para hacer frente a la corrupción, y que además proporciona herramientas en 
mecanismos de participación ciudadana para la vigilancia de los recursos públicos. (ADN, LDH) 
 
USEBEQ TRABAJA PARA ASEGURAR UN REGRESO TOTAL A LAS AULAS 
Con el objetivo de brindar un servicio de educación básica de calidad, que promueva la convivencia sana y pacífica 
con inclusión y equidad para el desarrollo integral de las niñas, niños y adolescentes, la USEBEQ, junto con el 
municipio de Huimilpan, llevó a cabo la entrega de equipamiento a cuatro planteles de educación básica. Raúl 
Iturralde, titular de la USEBEQ, señaló que se ha establecido una comunicación directa entre las autoridades 
educativas y municipales para trabajar coordinadamente y mejorar las condiciones de las escuelas. (PA 4, EQ, LDH, 
ADN, Q) 
  

MUNICIPIOS 
 
ENCUESTA POSICIONA A LUIS NAVA COMO EL ALCALDE MEJOR EVALUADO DE TODO EL PAÍS 
Luis Nava, presidente municipal de Querétaro, se posicionó como el alcalde con mejor índice de aprobación en el 
top 20 de alcaldes mejor evaluados a nivel nacional. De acuerdo con la encuestadora Massive Caller, durante el mes 
de noviembre el edil capitalino, Luis Bernardo Nava Guerrero, obtuvo el primer lugar en el índice de aprobación a 
nivel nacional. (DQ 1 y 3, N 1 y 3, AM 6, PA 5, CI) 
  
ACUDE LUIS NAVA A LA CONMEMORACIÓN DEL 50MO. DÍA NACIONAL DE LOS EMIRATOS ÁRABES 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava acompañado de su esposa y Presidenta del Patronato del Sistema 
Municipal DIF, Arahí Domínguez, acudió a la Embajada de los Emiratos Árabes Unidos en México, a donde fue 
invitado por el Excmo. Embajador Ahmed Almenhali para tomar parte de la conmemoración del 50mo Día 
Nacional, con el que se festeja la unión de los Emiratos. (DQ 3, N 4, ADN, LDH)  
 
ENCABEZA ROBERTO SOSA LA INSTALACIÓN Y PRIMERA SESIÓN DEL CONSEJO MUNICIPAL DE SEGURIDAD 
PÚBLICA 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, encabezó la instalación y primera sesión del Consejo 
Municipal de Seguridad Pública, además de que tomó protesta a quienes integran dicho organismo que tiene la 
responsabilidad de proponer las acciones que cumplan con los objetivos de la seguridad pública en la 
demarcación. (DQ 5, N 6, ADN, Q24-7) 
  
ESTE VIERNES SE ENCIENDE ÁRBOL NAVIDEÑO EN CORREGIDORA 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa dio a conocer que este viernes 3 de diciembre se encenderá 
el árbol navideño a las 8 de la noche. Asimismo, serán encendidos más de 900 adornos luminosos alusivos a la 
Navidad que fueron colocados en vialidades y edificios públicos del municipio. (IN) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
CANACO CELEBRA INCREMENTO DEL 22% AL SALARIO MÍNIMO 
El aumento al salario mínimo del 22 % impulsado a nivel nacional es positivo, pues además de que genera 
movimiento en el consumo apoya a quienes perciben salarios cercanos a él; informó Fabián Camacho, presidente 
de la Canaco en Querétaro. Y es que señaló que a nivel local más del 80 % de los socios de la cámara tienen salarios 
por encima del mínimo, por lo que sus empleados también tendrán un beneficio. (EQ, Q24-7) 
  
DECRETO PRESIDENCIAL EN MATERIA DE OBRA PÚBLICA ATENTA CONTRA LA TRANSPARENCIA: CMIC 
El presidente de la CMIC en Querétaro, Álvaro Ugalde consideró como negativo el decreto presidencial que reserva 
información de las obras públicas por razones de seguridad nacional, porque afecta la transparencia en la 
asignación y ejecución de las acciones de infraestructura. (RQNXN) 
 
SALARIO PROMEDIO DIARIO EN QUERÉTARO ES DE 400 PESOS: COPARMEX 
Menos del 30% de la población recibe el salario mínimo y, en el caso de Querétaro, el salario promedio diario es de 
400 pesos, que está por arriba de los 178.87 pesos diarios a los que llegó con el aumento a los que llegó con el 
aumento del 22 % acordado por el Consejo de Representantes de la Comisión Nacional de Salarios Mínimos, dijo el 
presidente de la Coparmex Querétaro, Jorge Camacho. (CQRO 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q | ASUNTO  
Por Adán Olvera 
Resulta que la persona que fue asesinada en una mueblería de la capital queretana en los primeros días de 
noviembre, no era empresario y tampoco residía en Querétaro, el Fiscal General del estado Alejandro Echeverría 
Cornejo, asegura que sus relaciones y actividades, “cualquiera que estas hayan sido” estaban en el estado de 
Tamaulipas. Hay que recordar que el pasado 4 de noviembre, un hombre fue atacado con arma de fuego en una 
mueblería en Bernardo Quintana; la autoridad dio a conocer que la persona contaba con tres identidades, pues una 
le fue encontrada a esta, sus familiares mencionaron otra y, durante cateos realizados en su domicilio, se localizó 
una tercera identidad. Hace tres años el analista en temas de seguridad Alejandro Hope, hacía una interesante 
radiografía y aseguraba que “En Tamaulipas coexisten al menos 21 células criminales con origen en el Cártel del 
Golfo y al menos ocho surgidas de Los Zetas. Esos grupos operan de manera básicamente independiente y no se 
sienten restringidos por su afiliación original. Dicho de otro modo, hay Zetas peleando contra Zetas y Golfos contra 
Golfos. Y por momentos, algunos Golfos, aliados con algunos Zetas, entran en guerra contra otros Golfos u otros 
Zetas o alguna combinación. En buen mexicano, el asunto es un desmadre”. En Querétaro, se tiene documentado la 
presencia de este grupo criminal desde el 2015 cuando fuerzas federales detuvieron a Alejandro Castro Alfonso o 
Pascual Sandoval Ortiz, identificado como integrante del cártel de Los Zetas, este personaje integrante de este 
grupo criminal, dedicado presuntamente a delitos de trasiego de drogas, robo al transporte de carga y de 
combustibles, extorsión y secuestro; fue detenido aquí en un operativo sin hacer disparo alguno. Las leyendas 
urbanas no documentadas, aseguran que en Querétaro, los capos pactaron en la era de Felipe Calderón, que en 
Tlaxcala y Querétaro, serían ciudades de paz para que las familias de los señores del narco vivieran tranquilamente 
aquí; los hechos no están probados y mucho menos son evidentes. El homicidio de esta persona deja dudas y 
difícilmente conoceremos la verdad. DE REBOTE. Hay síndico municipal que espera pacientemente para ser 
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recibido en Palacio de la Corregidora, por el momento no hay mucha química con el recién llegado y dicen que es 
cuestión de tiempo para que Michel, esté en los afectos de la Casa de la Corregidora. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA  
MOTIVOS. Nos reportan que el “fuego amigo” de Alfredo Botello Montes va contra alguien más arriba que la 
secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, y no está motivado únicamente por la disminución de su parentela y 
amistades en el sector educativo estatal, sino por la promesa incumplida de una notaría pública para su familia. 
¿Será? DURO. Difícil de creer que el senador juegue tan rudo siendo uno de los más consentidos de panismo y 
senador suplente del actual gobernador. Todo parece indicar que quien le hizo la promesa, si es que es verdad… 
¡ya se le fue! ¡UUUFFF! Mauricio Kuri, que suele llegar temprano, volvió a poner en apuros a un alcalde: esta vez 
fue el San Juan del Río, Roberto Cabrera, quien llegó barriendo de “safe” (¡pero llegó!) a un desayuno con 
empresarios. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
TOMA PROTESTA CONSEJO CIUDADANO MUNICIPAL DE SEGURIDAD DE CORREGIDORA. Enrique Fremont y 
Laura Leticia Carmona son los ciudadanos que se sumaron al Consejo Municipal de Seguridad, quienes trabajarán 
de la mano con el alcalde Roberto Sosa; la secretaria de la SSPM, Caroline Lanestosa; los regidores Andrea Perea y 
Germán Borja; así como con la secretaria de Gobierno, Ana Florencia Maldonado, para la Administración 2021-
2024. El alcalde Roberto Sosa reiteró que la seguridad es el eje número uno de la Administración 
municipal. POLICÍAS REPARTEN COBIJAS EN PEDRO ESCOBEDO. Por iniciativa del personal de la Secretaría de 
Seguridad Pública del Municipio de Pedro Escobedo, y a manera de incentivar la proximidad con la ciudadanía, se 
llevó a cabo la entrega de cobijas a personas en situación de vulnerabilidad por la temporada de frío. La entrega 
fue realizada en el Barrio Negro, de la comunidad de San Clemente. SECRETARÍA DE LA FUNCIÓN PÚBLICA 
CAPACITA A FUNCIONARIOS. Personal de la Secretaría de la Función Pública del estado capacitó a 112 
funcionarios de diversas dependencias gubernamentales, entidades paraestatales y municipales. Se trató de un 
curso virtual organizado por la Secretaría de la Contraloría de Gobierno del estado. "Con estas acciones se refuerza 
el trabajo realizado en el combate a la corrupción", afirmó el titular de la dependencia Óscar García González. (AM) 
  
BAJO RESERVA  
CELIA Y BEJARANO OPERAN UNA TRAICIÓN A MAURICIO RUIZ. Ayer comentamos que René Bejarano, el 
llamado “señor de las ligas” está apadrinando al delegado en función de presidente estatal de Morena, Mauricio 
Ruiz Olaes. Hace unos días sellaron su alianza. Por eso, hoy nos cuentan, vendrá a Querétaro Dolores Padierna, 
esposa de don René. Lo que no sabe don Mauricio, nos dicen, es que los Bejarano junto con la excandidata Celia 
Maya, le están poniendo la camita para que lo destituyan, debido a que ya impulsan a César Gutiérrez, “bejaranista” 
de toda la vida, para que se quede con el cargo de delegado en función de presidente estatal. Gutiérrez, nos 
cuentan, tiene a lo máximo 6 meses de residir en Querétaro y ya se mueve para ser dirigente interino, pese al 
rechazo que tiene del poderoso grupo de Ángel Balderas. ABIGAÍL, LA ÚNICA DIRIGENTE PARTIDISTA QUE 
TUNDE A AMLO. La presidenta estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Abigaíl Arredondo Ramos, 
nos comentan, es la única dirigente partidista que tomó muy en serio su papel desde la oposición para enfundar 
sus baterías en contra del presidente Andrés Manuel López Obrador. Tajante subrayó que todavía no se ven 
concretadas muchas promesas de campaña, como la baja en el precio de la gasolina. Los bolsillos de los mexicanos, 
puntualizó, sufren los embates de las promesas no cumplidas en tres años. (EUQ 2) 
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FUEGO AMIGO / EL CANELO EN QUERÉTARO 
EL CANELO SAÚL ÁLVAREZ EN QUERÉTARO. Estuvo de visita aquí y fue, gratamente atendido por Juan Carlos Rico 
Sinecio en el Balvanera polo & Country Club de Querétaro, en donde disfrutó de las competencias hípicas y 
también, por supuesto, de la buena cocina y la hospitalidad que se merece. Bienvenido a esta tierra el gran 
campeón, ganador de títulos mundiales en cuatro divisiones. Y muchos triunfos más, le deseamos. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / RECONVIERTEN LA CASA DE CAMACHO 
Por Juan Antonio del Agua  
Ayer nos acordamos del exgobernador RAFAEL CAMACHO GUZMÁN (qepd) al enterarnos de que su rancho en 
Huimilpan, donde vivió y murió, está convertido en un elegante restaurante de cocina internacional denominado 
Hacienda Lagunillas, con lo que de paso ese pueblo recobró su nombre original. Y es que DON RAFA le había 
puesto Santa Adelaida, en honor de su mamá. Sí, dí. Agua de Lagunillas para las comidillas. (PA 1) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
EXPLOTA TANQUE: La explosión de un tanque de gas en la colonia, Las Margaritas, acabó con siete viviendas, 
dejando en la indefensión a sus moradores. Municipio respondió en apoyo de los damnificados. Hacemos votos 
porque encuentren pronta recuperación… de sus hogares. (N 1) 
  
EDITORIAL / BUENOS RESULTADOS 
Lo que se ve no se juzga reza el dicho y esto aplica a los resultados de la casa MassiveCaller, cuya más reciente 
encuesta posiciona al presidente municipal de Querétaro cómo el de mayor aceptación en la República Mexicana, 
con un 64.7 % en opinión de los ciudadanos encuestados. El municipio de Querétaro además, obtuvo el cuarto 
lugar en la categoría de mayor percepción de confianza y para los escépticos y la oposición en aras de ser 
imparciales, es de reconocerse la importante labor que se está desarrollando desde el principio de su primer 
periodo como munícipe, al estar en coordinación abierta con los ciudadanos para que se propongan las obras que 
más falta hacen y se supervise con ellos el avance la calidad de estas. Esta confianza se la ha ganado con programas 
como el de apoyo a las mujeres, a la tercera edad, a la forma decidida como su equipo de trabajo y su esposa y 
presidenta del DIF Municipal, Arahí Domínguez enfrentaron la pandemia y su proyecto, ya abrazado por el 
gobernador Mauricio Kuri González, para crear la Universidad de las Mujeres. Los seguros de vivienda mediante 
pago puntual del Impuesto Predial funcionaron con la contingencia por las torrenciales lluvias, lo cual fue una 
ayuda importantísima para quienes se vieron afectados. Así pues, Luis Nava y su señora esposa Arahí Domínguez, 
no han bajado la guardia, ya sea en la colecta de cobijas para el frío, en ayudar con oxímetros, llevar médicos hasta 
el hogar de quienes se ven imposibilitados para acudir a hacerse las pruebas antiCOVID-19, mediante el programa 
Médico en tu Casa, proporcionar transporte gratuito. Pero los buenos resultados no acaban aquí, puesto que la 
capital queretana se posicionó dentro del top 20 del país, en la categoría de menor percepción de inseguridad yeso, 
aunque parezca poco, hay que ver el contexto geográfico y de violencia que nos rodea y aun así estar dentro de los 
20 municipios con menor percepción de inseguridad, solo puede hablar de un buen desempeño de la SSPMQ, cuyos 
programas son un referente nacional. Pero todo esto que se hace bien y se busca aún mejorar, debemos reconocer 
que no somos un oasis, que enfrentamos problemas muy graves y sin riesgo equivocarnos, el mayor de estos 
riesgos son la inseguridad, el crimen organizado, la delincuencia común que ven a Querétaro como un fácil botín y 
que piensan que pueden llegar a imponer el desorden para evitarlo, necesitamos estar unidos, colaborar, ni el 
gobierno ni las policías pueden solos, es una tarea de todos. (...) (N) 
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EDITORIAL /¿CONFLICTO AUTOMOTRIZ? 
Ante la posible aprobación de créditos fiscales para automóviles eléctricos fabricados en Estados Unidos, la titular 
de la Secretaría de Economía, Tatiana Clouthier, aseguró que el Gobierno mexicano emprendería diversas acciones 
contra esta medida, pues vulneraría el T-MEC, suscrito entre los países de América del Norte. Esta situación, a 
reserva de ver cómo escala, sería insólita, pues, históricamente, los reclamos por temas comerciales casi siempre 
vienen de Estados Unidos hacia México. No obstante, esto llama la atención, porque Querétaro cuenta con la 
industria automotriz, como uno de los sectores estratégicos de su economía, por lo que habrá que estar pendiente 
de ello. Según datos de la Sedesu, el sector automotriz queretano genera más de 68 mil empleos y tiene más de 300 
plantas. Aunque serán temas que se resuelvan desde la diplomacia y desde los intereses de cada nación, el asunto 
no es menor sobre todo si el Bajío y Querétaro se encuentran en su apogeo en esa industria. En asuntos locales, 
durante las últimas semanas, las cámaras empresariales están con amplio optimismo, ya que esperan una 
recuperación en su economía tras los estragos generados por la crisis financiera derivada de la COVID-19. Esperan 
ventas por mil 500 millones de pesos, por lo que, si se consolida este pronóstico, será un bálsamo para miles de 
negocios queretanos. (AM) 
 
NACE AQUÍ EL “FRENTE  NACIONAL POR LA REFUNDACIÓN DEL PRI”, CAPÍTULO QUERÉTARO  
Por Andrés González 
Este sábado 4 de diciembre – mañana -,  se habrá de integrar aquí el “Capitulo Querétaro” del Frente Nacional 
para la Refundación  del PRI, en un evento en el que participarán varias decenas de priistas queretanos  que desde 
aquí se suman a una convocatoria nacional por esta corriente alterna de opinión. La nueva Corriente de Opinión 
Crítica en el PRI quedó formalmente constituida nacionalmente el miércoles primero de esta semana, cuando 
coincidieron tres de las corrientes nacionales más importantes y agudas al interior del Partido Revolucionario 
Institucional,  cuando a la par camina el desarrollo de su XXIII Asamblea Nacional. La suma la hacen  los grupos 
que forman las corrientes “Plataforma PRI”, “Movimiento Líder” y “Alianza Generacional” para constituir este 
Frente. Sus cabezas – y así se expresan – son los priistas José Encarnación Alfaro Cázares, Fernando Lerdo de 
Tejada y José Ramón Martell que ante la “actitud cerrada y omisa de su actual dirigente nacional que preside 
Alejandro Moreno” están sumando fuerzas y voluntades de priistas de una buena parte de los estados del país. El 
sábado se forma la corriente de Querétaro y ese mismo día harán lo mismo otros 14 estados. La reunión está 
siendo citada –por redes – a eso de las 12 del día, en el edificio del Instituto de Educación Obrera de la CTM – la 
auténtica, no hay otra – ubicado en la calle de Abogados 104, Colonia del Marqués y estuvo circulando desde el día 
anterior a la integración nacional de este Frente. “Nos interesa actuar en la vida política del país, bajo una nueva 
forma de  ver las causas de la sociedad y las nueva maneras de participación ciudadana, que hoy exige el país”, 
señaló Lerdo de Tejada. Y este Frente Nacional es una nueva forma de enderezar al PRI, cuando este partido y en 
las elecciones de este año, perdió ocho gubernaturas de las 15 que estuvieron en juego y no ganó ni una sola. Y allá, 
en la cúpula de este Frente, si se abren de capa, cuando dicen que “rechazamos completamente la realización de la 
próxima XXIII Asamblea Nacional, por considerarla un engaño y un burla” para señalar a Alejandro Moreno como 
el primer responsable de esta reciente derrota. En Querétaro tampoco se entregaron buenas cuentas. “Queremos 
plantear las reformas necesarias  a fin de decidir de manera democrática,  incluyente y transparente, el futuro del 
partido”, dijo José Ramón Martell. Como representante de este grupo y que presidirá la Reunión Constitutiva del 
Capítulo Querétaro de este Frente, se espera aquí la presencia de Adolfo Toledo, coordinador nacional de los 
Capítulos Estatales. Los priistas queretanos que ahí asistan – “que a lo mejor no seremos cantidad, pero si buscamos 
la defensa de nuestros derechos como militantes” –  harán suma con el Frente Nacional para la Refundación del PRI 
en abierto rechazo a esta XXIII Asamblea Nacional, partiendo desde la misma  anómala convocatoria. Y aquí – hasta 
ahora – no demandan la salida de nadie, pero si la inclusión de todos los militantes, a fin de que se les respeten sus 
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derechos y les permitan expresar sus puntos de vista. Para el “Capitulo Querétaro” se habrá de nombrar algún 
Coordinador Estatal a fin de estar en contacto con los movimientos nacionales que este Frente realice. 
“Formaremos un grupo muy compacto porque los que ahí asistamos tenemos un pensamiento claro sobre el PRI 
que queremos. Expondremos que ya no exista el dobleteo de cargos del partido con los de representación popular. 
O es uno o es otro”, señaló uno de los priistas que ahí estarán. ¿Se aceptará aquí la autocrítica para mejorar los 
procesos internos del PRI en la selección de quienes sean sus candidatos y dirigentes locales? Todo eso y más, ahí 
podría salir. La reunión es mañana sábado  a las 12, en el Instituto  de Educación Obrera de la CTM. “¿Eres priista? 
A nosotros tu opinión sí nos importa”. (CI) 
 
TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
MORENA, IMBATIBLE, RUMBO AL 24. El 2024. Dos queretanos aparecen en la encuesta de Reforma sobre 
presidenciables: Ricardo Anaya y Francisco Domínguez, ambos del PAN. Sólo el primero está en el top ten, en el 
cuarto lugar de las preferencias con 16%, frente a Marcelo Ebrard y Claudia Sheimbaum, que lideran con 31 y 30 
respectivamente, además de Luis Donaldo Colosio Riojas de Movimiento Ciudadano con 27. Aparecen luego el 
moreno Ricardo Monreal con 12, el naranja Samuel García con 10 y el tricolor Alfredo del Mazo del PRI con 10. En 
rigor Morena ha consolidado su ventaja y parece imbatible con 45 por ciento de la intención del voto. Ni juntos lo 
alcanzan el PAN con su 20% y el 19 del PRI. Movimiento Ciudadano tiene 5, mientras el Verde y el PRD 3 por 2 del 
PT. El 19 por ciento no declaró preferencia. Más aún, el 59 por ciento considera necesario dar continuidad al 
proyecto de López Obrador contra 33 por ciento que pide detenerlo. Volviendo a los queretanos. Ricardo Anaya, 
que ya contendió por la presidencia en 2018, aparece con 50% de opiniones malas o muy malas, 15 buenas o muy 
buenas, 17 regular y 18 no lo conoce. A Francisco Domínguez, que decían era el mejor gobernador del país, no lo 
conoce el 76%, opina muy mal el 9%, a favor el 5 y 1 regular. O sea, no le alcanza para nada. Puede seguir en su 
rancho. Faltan menos de tres años para los comicios y muchas cosas pueden suceder, pero es evidente la 
consolidación del proyecto del presidente Andrés Manuel López Obrador al grado de que muchos analistas 
consideran que ganará quién él decida o -jejeje- las encuestas de Morena. Hoy por hoy todo apunta hacia la jefa de 
gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, si bien no puede descartarse al canciller Marcelo Ebrard, al 
senador Ricardo Monreal o al secretario de Gobernación Adán Augusto López que puede ser el caballo negro. La 
oposición está lejos. Figuran, como ya veíamos, el hijo de Colosio por Movimiento Ciudadano, Anaya  por el PAN y 
Del Mazo por el PRI, más los que se acumulen. Esa es la fotografía a la mitad del sexenio. Y ya pueden dársele todas 
las explicaciones que guste. Que AMLO tiene a la mayoría formada por el pueblo pobre al que ayuda con becas y 
programas, que los fifis opinan pero no tienen peso en las urnas y que las mañaneras han sido sumamente eficaces 
para pegarle a los “partidos corruptos del viejo régimen” y convencer de que tenemos al mejor presidente de la 
historia. Por lo pronto la encuesta publicada ayer por el periódico satanizado diariamente por el jefe del país 
revela que, en opinión del 59 por ciento de los mexicanos, la 4-T va. La política es así. -BLANCAS Y NEGRAS- 
Nuevos días. Este domingo se cumplen 35 años de la declaración de la Ciudad de Querétaro como Patrimonio 
Cultural de la Humanidad, dictada el 5 de diciembre de 1996 por la Organización de las Naciones Unidas, a través 
de la UNESCO. Lo anterior tuvo lugar durante la reunión anual de la Convención para la Protección del Patrimonio 
Mundial, Cultural y Natural, celebrada en la ciudad de Mérida, Yucatán. Este logro fue a iniciativa del gobernador 
Enrique Burgos García y como consecuencia de estas acciones, para dar respuesta a las aspiraciones de los 
queretanos, los gobiernos federal, estatal y municipal, instituciones educativas y culturales, así como diversas 
organizaciones de la sociedad civil, conjuntaron sus esfuerzos para presentar la propuesta. Entre los gestores cabe 
mencionar a Diego Prieto, Jaime Font y Natalia Carrillo, entre otros. El mismo mes de diciembre, el Ayuntamiento 
de Querétaro, presidido por Jesús Rodríguez Hernández, el Bando Solemne mediante el cual se comunicó a los 
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habitantes del Municipio de Querétaro por parte de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura (UNESCO). En dicho documento, como bien recuerda el periodista y escritor Lauro Jiménez 
Jiménez, se indica que el 28 de agosto de 1996 el Cabildo de Querétaro aprobó las gestiones que desde años antes 
se venían realizando con tal propósito, así como la elaboración del Expediente Técnico respectivo por parte de la 
administración municipal. ¡Enhorabuena, Querétaro! Alberto Nava Cruz es el nuevo secretario de Gobierno en el 
Ayuntamiento de Huimilpan. Un joven de menos de 30 años, profesional y dispuesto a imprimir el dinamismo y la 
atención que demandan las 56 comunidades de ese municipio conurbado. Con esta designación y la de Carlos 
Astudillo en la Secretaría de Obras Públicas, el alcalde Juan Guzmán refuerza su equipo y consolida el proyecto de 
darle a Huimilpan el lugar que le corresponde entre los municipios metropolitanos, en donde figuran Querétaro, 
Corregidora y El Marqués. Finalmente, después de muchos años de lucha, las organizaciones LGBT+ tendrán el 
primer matrimonio igualitario, sin necesidad de una orden judicial. Dimitri Ruiz y Sergio Mendieta se casarán en la 
delegación Epigmenio González, porque en la del Centro Histórico, en donde está el director del Registro Civil, no 
había lugar hasta el otro año. Polvos de aquellos lodos. Hoy estará en Querétaro la señora Dolores Padierna -
esposa de René Bejarano- para reunirse con dirigentes de Morena y autoridades municipales, por encargo del 
comité nacional presidido por Mario Delgado. La verdad es que ese partido no refleja aquí la fortaleza que tiene a 
nivel nacional, porque ha tenido malos candidatos y peores dirigentes. En fin, tienen más de dos años para 
enderezarlo. -EL HISTORIETARIO- Un brindis. Si Baudelaire descubrió que el alma del vino cantaba en las 
botellas, Borges elogió la singular idea de inventar la alegría y pintores de todos los tiempos se han inspirado por y 
con la sangre de la tierra, es normal la tristeza de los parroquianos por el cierre de nuestras cantinas antiguas, 
como El Luchador en días recientes. Y es que, a riesgo de malas interpretaciones, si más de 600 veces menciona la 
Biblia con sabias palabras la vida y el vino, acreditando la importancia del precioso líquido en la cultura judeo-
cristiana, cómo no vamos nosotros -modestos peregrinos- a buscar el milagro de las bodas de Caná en el Bar Varela 
con el doctor Daniel, la Selva taurina de Alfredo González Rivas, el 201 o la Casa Verde, por citar algunos rincones 
que han sobrevivido a la modernidad. Recordábamos ayer con viejos amigos aquella vez en que nos reunimos con 
en el Rafaelos -bar de tres generaciones- de Avenida Universidad 192 con el pintor Santiago Carbonell y otros 
parroquianos, para platicar de un calendario de cantinas, entre copa y copa de Prioratio, el favorito del pintor 
(antes de que embotellara el suyo). O aquella otra comida en Josecho con nuestro inolvidable poeta, el más grande 
que ha dado Querétaro, Francisco Cervantes Vidal que, provocado por un porto lamentó, él que antes tomaba café 
con coñac desde las diez de la madrugada, estar enfermo de estrago (ruina, daño, asolamiento, según la Real 
Academia) y ya no disfrutar del vino. “Ahora sólo puedo beber vodka, gin y güisqui” se quejó antes de decidirse por 
una margarita, que es algo así como tequila con refresco en una copa escarchada. Para señoritas, pues. Por cierto, 
ahí, esa tarde de 2004, el fotógrafo Jesús Ontiveros le tomó a Cervantes con su cayado la foto que luego sirvió como 
referente para la escultura que le pusieron afuera del Teatro de la Ciudad, en Guerrero 27 norte. Cabe mencionar 
que Josecho es un referente queretano, no solamente por las reuniones de gobernadores que terminan con ajustes 
de cuentas (haya vino o no haya vino), sino de encuentros gratos. Y es que, bien decía Alberto Cortés, el vino puede 
sacar cosas que el hombre se calla, que deberían salir cuando el hombre bebe agua. Finalmente, déjeme recuperar 
el extraordinario poema de otro argentino, más grande, Jorge Luis Borges, sobre el vino. “¿En qué reino, en qué 
siglo, bajo qué silenciosa conjunción de los astros, en qué secreto día que el mármol no ha salvado, surgió la 
valerosa y singular idea de inventar la alegría? “Con otoños de oro la inventaron. El vino fluye rojo a lo largo de las 
generaciones como el río del tiempo y en el arduo camino nos prodiga su música, su fuego y sus leones. “En la 
noche de júbilo o en la jornada adversa exalta la alegría o mitiga el espanto y el ditirambo nuevo que este día le 
canto. Otrora lo cantaron el árabe y el persa. Vino, enséñame el arte de ver mi propia historia como si ésta ya fuera 
ceniza en la memoria”. Y bueno ya llegaron diciembre y sus posadas. Brindemos con moderación a la espera de la 
gran celebración de la Navidad y un nuevo año que será mucho mejor para todos. ¡Salud! -LA FRASE 
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DE LA SEMANA- Del librito. “No era ningún empresario, no era industrial y tampoco tenía vecindad en Querétaro. 
Sus relaciones y actividades, cualquiera que estas hayan sido estaban en Tamaulipas”: Alejandro Echeverría 
Cornejo, fiscal general del Estado, a propósito del hombre ejecutado en una mueblería del Boulevard Bernardo 
Quintana. Por si estaban con el pendiente. -JUGADA FINAL- La resistencia. Al Registro Civil de Querétaro, que no 
tenía lugar en la delegación del Centro Histórico para celebrar el primer matrimonio igualitario de la reforma al 
Código Civil, un conservador y reaccionario ¡JAQUE MATE! (PA) 
 

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS 
ADN: ADN INFORMATIVO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO N: NOTICIAS 
ALMX: ALTERNATIVO.MX EHDM:EL HERALDO DE MÉXICO PA: PLAZA DE ARMAS 
AM: AM QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PI: PODER INFORMATIVO 
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO EU: EL UNIVERSAL Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 
B: BITÁCORA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO Q24-7: QUERÉTARO24/7 
CI: CÓDICE INFORMATIVO ELQNO: EL QUERETANO QTV: QUERÉTARO TV 
CQRO: CÓDIGO QRO IN: INQRO R: REFORMA 
CyP: CIUDAD Y PODER LP: LIBERTAD DE PALABRA ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO LJ: LA JORNADA RQNXN: REQRONEXIÓN 
E: EXCÉLSIOR LDH: LA DE HOY T: TRIBUNA DE QUERÉTARO 
EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE VDLS: VOZ DE LA SIERRA 
ELL: EN LA LUPA   
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